

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE COSTA RICA, MIERCOLES 14 DE OCTUBRE DE 1925

NUM. 2057

Retorno a su Patria

En breve marchará a Nicaragua, su patria, el laborioso obrero don José María Mairena en unión de su estimable señora esposa doña Angelita de Mairena y niños. Va a estar de nuevo al lado de los suyos, después de una ausencia de más de ocho años en este país, en donde supo captarse el aprecio y estima de cuantos lo han tratado, por su fina educación y hombría de bien.

Deseamos al señor Mairena y señora muy feliz viaje, y que no eche en olvido a los numerosos amigos que deja en esta su segunda Patria.

Reparaciones en el puente de la Fábrica

Por orden del señor Gobernador se procede a la reparación del puente de la Fábrica, que amenaza ruina y constituye grave peligro para los transeúntes.

Los blocks de piedra rajados, serán reemplazados. Con tal motivo se suspenderá el tráfico por la avenida.

Gira política al Guanacaste

El sábado próximo partirá para el Guanacaste en gira política el General Volio. Ha sido solicitada de los diferentes pueblos de esa región, donde hay gran entusiasmo por oírlo y se preparan para hacerle gran recibimiento.

Irán con varios amigos y recorrerá todos los cantones, haciendo discursos en los lugares de tránsito.

Durará 22 días en su recorrido.

Regreso de la Delegación Congreso

Dentro de veintidós días, posiblemente regresen al país los señores delegados que concurren a las conferencias interparlamentarias.

Han sido motivo de grandes agasajos en la nación yankee.

Las conferencias fueron clausuradas el día 7.

La Empresa

Electrónica

Según nos informa el señor Gerente de la Empresa, en breve llegará al país la maquinaria completa y necesaria para dar el servicio.

Se ha conseguido con grandes facilidades, por amortizaciones y sin intereses.

Es de celebrarlo, toda vez que vendrá a llenar una necesidad.

Sobre armas prohibidas

Con el lamentable suceso ocurrido ayer en el garage de don Vidal Cruz en el cual encontró la muerte el joven Elto Salazar, se ha venido a constatar que, a pesar de las terminantes disposiciones de policía para prohibir el uso de armas de fuego, éstas son portadas por muchas personas y hasta por jóvenes imprudentes que no saben medir las consecuencias que el portar tales armas entraña.

Muchos han sido los casos fatales, debidos a una imprudencia de los que portan armas, y sin embargo ello no ha servido de escarmiento, y siempre tendremos que a la hora menos pensada ocurre un suceso deplorable como el que se registró ayer.

Reorganización que ha sido bien vista

Se nos dice que la Secretaría de Gobernación ha visto con simpatías la iniciativa presentada a su conocimiento para reorganizar la Junta Nacional de Cultura Física, conforme al plan que publicamos en nuestra edición de ayer.

Y es que, en verdad, las personas que aparecen en la lista respectiva, son las piradoras de confianza para el público deportista. Todas ellas son reconocidas como amantes entusiastas del sport, y por consiguiente se preocuparían como es debido por todo aquello que se relaciona a la cultura física.

Concierto de hoy

Programa del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Central:

- 1.—Italia. Gran Marcha. Popa.
- 2.—E. Barbero de Sevilla. Obertura. Rossini.
- 3.—Danza Napolitana Desomés.
- 4.—Madame Butterfly. Fant. Taff. Puccini.
- 5.—Coppella. Bailable De. libes.

ROBERTO CANTILLANO Director

Crónica Teatral

El Alcalde de Zalamea y Hamlet

En el Nacional nos prepara Ricardo Calvo para hoy y mañana dos grandes funciones de supremo arte.

Esta noche pone en escena el celeberrimo drama "El Alcalde de Zalamea" y mañana "Hamlet" la tragedia inmortal, la obra más perfecta del teatro universal.

Don Pedro Calderón de la Barca y Guillermo Shakespeare van a poner en nuestro Teatro Nacional la maravilla de su talento.

Saludamos a los grandes genios de la humanidad.

La Ola en el América

También en el Teatro América habrá mañana una función extraordinaria: es el estreno del drama "La Ola", escrito por el ilustre don Antonio Mediz Bollo, Ministro de México en Costa Rica.

Se trata de una obra de gran emoción y profundo interés, en la que se desentraña el ambiente de intensa lucha de ideas y sentimientos de todo un pueblo, que hizo fatal y necesaria la revolución mexicana.

La obra es presentada con perfecta propiedad artística por la compañía de la Fábrica, que tratándose de un arte muy suyo y del alma de su pueblo es lógico que estos artistas pongan en ello todo su talento y su entusiasmo.

Como fin de fiesta habrá bailes y canciones mexicanas en honor al ilustre diplomático autor de "La Ola".

Los albañiles se reorganizan

Los albañiles de la capital se reunirán en asamblea en la casa de don Pedro Salazar, con el fin de tratar de asuntos importantes para el gremio.

En esa asamblea se formará un cuerpo de defensa para el mismo gremio y se procederá al nombramiento de varios miembros de Directiva, como también se conocerá del estado de caja.

Asimismo se estrenará el estandarte del gremio, que es rojo y negro con los tres signos del oficio al centro.

La carrera de ciclistas

Se efectuó anteyar con gran éxito, el recorrido anunciado, demostrando todos los concursantes gran habilidad y resistencia.

El público que asistió fue numeroso, el mejor deportivo de la ciudad.

Publicaciones que recibimos

La Novela Literaria acaba de publicar *El Café Cantante*, por Paul Reboux, obra de la que ha hecho una versión acertadísima el brillante literato Germán Gómez de la Mata.

Sabido es que Paul Reboux se encuentra entre los autores más de moda hoy en Francia, merced a su arte y a su amenidad. Su libro *El Café Cantante* "La maison de danses" tiene para nosotros, además, el aliciente de ser una novela españolísima cuya acción se desenvuelve en Sevilla y en Cádiz, entre episodios pintorescos y conmovedores; no se trata, empero, de una española, sino de una pasional y realista que acusa una perfecta observación de nuestros usos y costumbres, así como una profunda simpatía hacia nuestro país por parte de quien la ha escrito.

Forma *El Café Cantante* un abultado volumen de copiosa lectura, con autógrafa y retrato del autor y se vende al precio de \$3.00 en casa Falcó.

Está editada por la casa Promeo, de Valencia, España.

El Sueño

Es uno de los libros más característicos del famoso escritor inglés. La familia, la patria, los problemas morales y sociales de nuestros días sirven para el examen que de ellos hace la sociedad de dentro de dos mil siglos. Y al describir la historia de hoy, según la visión de época tan alejada en el futuro, el ozano e inagotable ingenio de Wells deleita al lector con el arte y la agudeza de sus invenciones.

La traducción de este libro, es fidelísima. *El Sueño*, de cuya novela se han hecho infinidad de ediciones, es, según la crítica inglesa más severa, uno de los mejores libros del célebre novelista inglés.

De venta en casa Falcó. Precio \$3.50.

Hoy venció el plazo

El nuevo plazo para la cancelación de las cuotas del detalle escolar, venció hoy.

De mañana en adelante se procederá con rigor al cobro por apremio. Cuántos pobres que, por no tener ni para comer, no han cubierto su cuota, irán a la Cárcel?

Murió electrocutada

La señora Felicitas Barquero, en Santa Ana, falleció a consecuencia de una electrocución.

Esto ocurrió en los momentos en que intentaba apagar la luz incandescente de su cuarto, al acostarse.

Tocó el socket y la corriente le dió muerte instantánea.

Al deplorar tan infausto acontecimiento, enviamos nuestro más sentido pésame a su esposo y hijos.

MI VIAJE A LIMON

Como bien lo había anunciado el simpático diario "La Prensa", el domingo 11, del corriente efectué el viaje, en compañía de mi querido amigo don Luis Cruz Meza, candidato a la diputación por aquella provincia.

Ya sabía que allá hay tres bandos políticos que se están disputando el triunfo, y que esas agrupaciones tienen como abanderados a tres honorables caballeros, cuyas personalidades no voy a discutir, porque en la conciencia de los vecinos de Limón, pesa la consideración a que cada uno de ellos es acreedor.

Si haré muy a conciencia una reseña de los acontecimientos políticos y como está la situación política en Limón.

De paso vimos el lujoso club, donde está una tribuna adornada con la insignia de los tres partidos políticos que en 1923, se lanzaron a la lucha. El partido echanista cuya bandera verde a estas horas es vista con indiferencia en todo el país por muchos de sus mismos apóstoles. La azul, que va viento en popa y la roja que flamea dentro del mismo partido reformista. Esa tribuna tiene los tres colores, como indicándole a los ciudadanos que allí cave todo, es decir: que para hacer triunfar la candidatura del Lic. don Luis Anderson, es necesario la cooperación de jimeristas, reformistas y echanistas, pero no le encontré la punta a la "Unión Limonense" porque habiendo con toda imparcialidad los partidos que tienen más probabilidades de triunfar son: el jimerista y el reformista, con esta diferencia: el jimerismo o parte de él lo forma en su mayor parte los empleados del Gobierno y la Municipalidad, gastando dinero a manos llenas como si se tratara de llevar a don Felipe J. Alvarado a la Presidencia de la República.

El echanismo o parte también de él se adhirió a la candidatura de don Luis Anderson eminente jurisperito que no tuvo color político, llevando en ancas o como primer suplente al honorable caballero y buen echanista don Francisco de Paula Gutiérrez, acuerpando ese movimiento los otros individuos de los tres bandos.

El reformismo está compacto y fuerte y con entusiasmo patrocinó la candidatura del eximio Lic. don Luis Cruz Meza. Esta consideración de agrupación, la compone la masa obrera, los trabajadores honrados e independientes que se ganan el pan cotidiano con el sudor de su frente no pidiendo más que Dios les de salud para trabajar y en esa forma apoyan patrióticamente y honradamente la popular candidatura de don Luis Cruz Meza, el

que no da dinero, ni ofrece puestos públicos, ni ejerce presión en el ánimo de ningún ciudadano, para que sea su partidario, porque no necesita de ofrecer nada, puesto que es bien conocido y los hechos hablan. El Lic. Cruz Meza no acostumbra confundirse con el pueblo sólo en lucha electoral, sino en el mundo lo conoce bien por su humildad y acendrado patriotismo y honradez.

Los obreros saben que él es un agricultor práctico y convencido que por ser la agricultura la fuente de riqueza de nuestro país, hay que darle impulso y protección.

El es pobre y conoce las necesidades de los trabajadores que no les alcanza su salario para comer el vestir y por lo tanto carecen de buena alimentación para luchar por su existencia.

Es sabedor que los trabajadores humildes de Limón, principalmente los que trabajan en el bananao, son tratados con ironía y que son los típicos los que más sufren la imposición de los capataces, en su mayoría extranjeros. Sabe la necesidad de trabajar porque haya una buena Municipalidad: que se interese por el progreso y que con mano de hierro repulse los contratos onerosos con ciertos extranjeros que sólo llegan al país a monopolizar los principales negocios como sucede en Limón siendo la víctima el pobre pueblo.

Cruz Meza, sin aspirar a una diputación y a costa de mil sacrificios fundó la Escuela de Agricultura, sacando el honoroso título de perito agrícola nueve jóvenes y que esa Escuela le ocasionó pérdidas.

El señor Cruz Meza sin ambicionar nada fundó la importante Revista "El Foro", dando todo su saber a la juventud estudiosa y preparando nuevos hombres en las leyes y en la literatura.

El señor Cruz Meza acostumbraba ad honorem dictar conferencias a los obreros en San José sin fines políticos y así sucesivamente podíamos seguir enumerando sus obras de progreso y su deseo de favorecer al obrero.

Siendo el Sr. Cruz Meza uno de los más notables jurisperitos del país, perito, dista largueo y estadista está por qué? Porque el hombre honrado tiene que morir pobre.

Veo que la perspectiva es buena, porque en toda la floca tiene suficiente partido para triunfar el Lic. Cruz Meza y muy bien hacen los trabajadores en apoyar tan simpática candidatura. Muy satisfecho regresé de las múltiples atenciones de que fui objeto y sólo les repito a esos buenos amigos, que aquí, allá y en toda parte soy el amigo incondicional del digno Lic. don Luis Cruz Meza, el

Nota del Día

PROBLEMAS COLONIALES

La Tragedia de Wu-Li-Chang

Nuestro público se emocionó la otra noche viendo en el Teatro América la tragedia de "Wu Li-Chang". Los literatos ingleses están haciendo lo que todavía no se les ha ocurrido a los autores españoles: llevar al teatro la vida de sus colonias.

"Wu-Li-Chang" es algo mucho más interesante: es la vida de la colonia inglesa en las concesiones extraterritoriales de la China, esas concesiones que ahora están a punto de terminarse a sangre y fuego, por los graves sucesos que se iniciaron en Shanghai y se propagaron a todos los puertos chinos ocupados por ingleses.

La rebelión de Shanghai tuvo por origen una huelga en una fábrica de tejidos. Los estudiantes celebraron una manifestación callejera a favor de los pobres coolies que trabajaban como bestias y no cobraban lo suficiente para comer, y los guardias ingleses pagados por las empresas inglesas, mataron a tiros a un grupo de estudiantes. Esto provocó la gran rebelión contra los europeos que ha de marcar el final de las concesiones extraterritoriales.

Viendo el segundo acto de "Wu Li Chang" en el que cuatro pintadas maestras nos dan la impresión de un ambiente verdadero, se comprende claramente que en aquellas colonias inglesas tenía que ocurrir lo que está ocurriendo en nuestros días.

En ese acto teatral, se ven al fondo los desdichados coolies reunidos en cocillábulo junto a los muelles para pedir que se les retribuya un poco más su trabajo de esclavos para no morir de hambre. Y por entre ellos se ven cruzar a cada momento los guardias ingleses con traje blanco y sakakof, con el rifle terciado. Son los encargados de sofocar a balazos las quejas de los coolies, tratados con el más inhumano de los desprecios. El capataz que habla por sus compañeros, es señalado a los implacables guardias ingleses para que den buena cuenta de él a la primera ocasión.

Mientras tanto, los hijos de consignatarios e importadores, los señoritos de la colonia se dedican a seducir a las hijas de las ricas familias chinas para abandonarlas después dejándolas burladas, mientras ellos vuelven a Inglaterra en busca de un matrimonio de conveniencia.

Así se ha creado así entre chinos y europeos una hostilidad profunda, un odio irreconciliable. Los chinos se vengán, se vengán haciéndoles a los europeos todo el daño que pueden: barcos que se hunden sin que nadie se la explique; incendios de casas y almacenes, que parecen obra de la casualidad, y algunas veces secuestros y asesinatos cuyo origen se procura ocultar.

El chino es agradecido para quien lo trata bien; pero es vengativo hasta lo implacable para quien lo trata mal. La venganza de "Wu-Li-Chang", aún siendo una cosa literaria, es un ejemplo elocuente del odio tan profundo que allí existe entre europeos y asiáticos.

Esta obra, escrita por un literato inglés, causó gran sensación en Londres el día del estreno. Aquel día hubo muchos ingleses que empezaron a comprender que aque llo no podía continuar y que las concesiones inglesas en los puertos de China acabarían de mala manera y no tardaría mucho.

La tragedia de "Wu-Li Chang" es un presentimiento de la tragedia revolucionaria que ahora se está desarrollando.

BERNARDO MERINO

Campo Reformista

Primera Directiva Reformista de Nicoya

Presidentes Honorarios

- Rosendo Marín
Martín Ramírez
Francisco Calderón
Eliás Mora V.
J. S. M. Baltodano
Julio Cortés
Manuel Villanea
Carlos Jonsón R.
Ramón Hernández
Asiselo Chavarría
Rosendo Rosales

Presidente Efectivo

Rogelio Fernández

Vice Presidente

Victor Díaz Barquero

Secretario

Miguel A. Vindaano

Prosecretario

Ramón Zelaya R.

Tesorero

Orfilio Jiménez R.

Vocales

Gilberto González V.

Joaquín Grijalba

Juan Villarreal

Pedro Guevara

Alberto Gómez

Ronulfo Montero

Trinidad Tivas

Dario Villarreal

Higinio Gómez

Victorio Chavarría

Victor Ruiz

Angel Marchena

Benigno Hernández

Salomé Mayorga

Guadalupe Gómez

Francisco Mediano

Justo Chavarría

Mauricio Gómez

Luis Gómez R.

Diego Marchena

Manuel E. Morales

Domingo Sequeira

Diego Víctor

Santiago Víctor

Bonifacio Gómez

Vicente Vega

José Ruiz

Juan Damián Ruiz

Salustiano Chavarría

Juan Torres

Segundo Villarreal

Luis Gómez

Nemesio Marchena

José María García

Emeterio López

Claudio Ruiz

Moisés Chavarría

Emitor Chavarría

Concepción Acosta

Pedro Torres

Francisco Ruiz

Carlos Acosta

Salustiano Castillo

Andrés Villarreal

Emilio Hernández

Francisco Pendas

Pedro H. Baltodano

Secundino Gómez

Lorenzo Villarreal

Rubén Zúñiga

Apolijenio Moraga

Etanislao Moraga

Antonio Briceño

Lauraño Mendoza

Ruperto Rojas.

(Faltan los datos de Pozo de Agua, Pueblo Viejo y San Pablo).

Setiembre de 1925.

Mañana

Regresa a esta ciudad la honorable familia de mi particular amigo don Juan María Solera Oreamun, y con él y los suyos, los restos del inolvidable don Juan María Solera Rodríguez, fallecido en tierra lejana, allá en Londres.

En toda la ciudad reina un silencio sepulcral como el de las catacumbas y la caldeada atmósfera anuncia una tristeza, una amargura como el Viernes Santo a las tres de la tarde.

Consumatum est! Todo está terminado. Vimos al Sr. Solera Rodríguez, partir de esta ciudad en unión de su querido y único hijo Chango, para Europa con su familia para que buenos especialistas le practicara una operación en Londres.

El conservaba su espíritu para luchar más, pero tenía que llegar la hora de encontrar la muerte fuera de su Patria muy amada, en compañía de su familia. La ciudad está de duelo, todo el mundo está consternado. Las campanas habían enmudecido por largos días en espera del arribo de los restos para darse a la amarga tarea de recordarle al pueblo y a la sociedad del ilustre patrio señor Solera Rodríguez.

El templo parroquial permanece del todo rígido; procesiones fúnebras van de una a otra parte. El semblante de los heredanos está triste; las almas silentes y lloran al extinto don Juan María. Las campanas con acento de dolor, anuncian su llegada e invitan al pueblo y a la sociedad para que vayau a pedir a Dios por su alivio y eterno descanso.

Vayamos, pues, a rendirle un homenaje póstumo. Vayamos con el corazón hecho pedazos por el dolor, a elevar nuestras plegarias para que Dios lo haya recibido en su santa y eterna gracia y también le dé cristiana resignación a su señora esposa, su hijo y demás familia.

Belisario Gutierrez Chaves
Heredia, 14 de octubre de 1925.

Intento de robo
En casa del acaudalado comerciante don José Esquivel Arias, incursionaron los cacos con el fin de saquear la bodega de su almacén.

Para llevar a cabo su asalto usaron el nuevo método de quebrar vitriñas sin hacer ruido ni usar "chispa", mediante la colocación de un papel especial en el radio que desean romper.

Ya con esta son dos veces que, en ocho días, incursionan a casa del señor Esquivel, quien ha dado cuenta a las autoridades.

El calzado más fuerte y elegante
R. AQUILES SANCHES
50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.

Maderas de Pinotea
Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

El Reformismo en Limón

13 de Octubre

La reunión del lunes en la noche fué imponente. Varias veces fué ovacionado el orador don Belisario Gutiérrez, cuyo discurso fué notable felicitándolo el candidato licenciado Cruz Meza, la Directiva y muchos amigos. Más de una hora habló con mucha elocuencia.

Como 50 varas habían llenas en una acera de encantadoras señoritas las que mucho lo aplaudieron. Ese joven además de poseer el don de la palabra, sabe suggestionar usando de un lenguaje culto y florido.

Desde ahora hacemos hincapié en el ánimo de don Francisco Castro para que le haga ver al señor Cruz Meza la necesidad de que lo

maade el próximo lunes, aunque tengamos que hacer una contribución. La noche del domingo también habló en el patio de la casa de las señoritas Obando, donde comenzó a despertar el entusiasmo. Más de 500 personas hubieron el lunes en la noche recibiendo los contrarios un golpe de cresta.

El señor Cruz Meza estuvo admirable como siempre. Ahora sí vemos palpable el triunfo. Para el otro lunes se proyecta una fiesta en honor de nuestro candidato y el orador Gutiérrez, enviándole detalles.

El lunes fué un verdadero triunfo para nosotros. ¡Viva don Luis Cruz Meza! ¡Viva Limón reformista!

Corresponsal.

DISPONIBLE para ALFONSO ALTSCHUL Representante de la OSRAM

LOS CUATRO GATOS Cantina - Repostería - Refresquería Teléfono No. 1016 - LA MAS SELETA - BARLETA Nnos.

Para asegurar su dinero y documentos Cajas de Seguridad Marvin Safe Herrig Hell Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES - CONTRA INCENDIO - Ventas por abonos - Agente exclusivo: Romulo Artavia

Ferretería del Mercado MUÑOZ, VARGAS y Cia. Teléfono 1068 - Apartado 1277 Farbo Pintura de agua insuperable. Pinturas preparadas de Sherwin Willams. Iris Flat Tott Enamoid y Especial para Techos Compruebe la calidad y consulte los precios

DEPOSITO DE MADERAS Vende más Barato Mora y Monge Sección de Construcciones - Arquitectura Moderna y Elegante Especialidad en puertas y ventanas.-Ap. 638

El Duque de Borbón marchará al Africa

Londres. — Luis Felipe, Duque de Orleans y aspirante al trono de Francia, se encuentra aburrido.

Además, su fortuna se va disipando lentamente.

Por tal motivo, Luis Felipe está preparándose para retirarse de su exilio en Inglaterra y buscar alivio a su aburrimiento y a de su relativa pobreza, al Africa. Va a buscar el fabuloso "Valle del Marfil" a donde se supone que van a morir los elefantes.

El descubridor del Valle del Marfil simplemente tendrá que reunir todo el marfil que pueda de los montones de colmillos sumisamente depositados allí durante siglos enteros por los elefantes que van a morir allí, y asegurar el transporte de aquellos restos a las tierras civilizadas. Los colmillos no son tan fácilmente transportables como las joyas de Simbad el marino; pero el valor de ellos bien vale una elevada cuenta de gastos de transporte, pues se afirma que hay incontables colmillos por valor de millones y millones de libras esterlinas.

Historias fantásticas del Valle de Marfil

El Valle del Marfil es considerado como una real existencia, por parte de los nativos sudafricanos, aunque hay una considerable discrepancia de opinión de no pocas vaguedades respecto a su exacta situación.

La historia, de hecho, no está confinada al Africa del Sur, pues los nativos de otros países donde los elefantes se crían en estado salvaje, están convencidos de que los elefantes que mueren tienen un lugar al cual van a morir tras quillamente; los nativos justifican su creencia preguntando: "¿Por qué, si ocurriera de otra manera, nunca ve usted

un elefanto muerto, aun en el país de los elefantes?

El Valle del Marfil ha sido por largo tiempo, materia de historias fantásticas y algunos burlescos dicen que no es nada más que una variación del fabuloso Valle de las Joyas, en donde el famoso rocho, ave fantástica de gran tamaño, de las Mil y Una Noches, dejó al bien conocido Simbad, el Marino, se recordará que todo lo único que tenía que hacer Simbad, era recoger tantas joyas como podía y luego asegurar su transporte aéreo, por medio del rocho, de agullas o por otros medios.

El Duque de Orleans valeroso explorador

Luis Felipe de Orleans, quizá ya lo sabéis, es un monarca sin trono. Es el jefe de la casa francesa de Borbón. A causa de sus últimas reclamaciones por el trono de Francia, está permanentemente exiliado de los confines de la República Francesa.

El Duque de Orleans se ha resuelto a poner a prueba la historia por algún tiempo. Hace tres o cuatro años estuvo a punto de llevar a cabo su investigación, pero una enfermedad en uno de los miembros de su familia, y una ola de excitación realista en Francia que llegó a dar indicios de la corona vendría después de la República, le retuvo en esta capital.

Ya sea que encuentre algún marfil o no, el Duque de Orleans espera que realizará algunos descubrimientos de carácter científico, y su expedición será organizada para la matanza científica. El monarca sin trono, es un sabio y un valeroso explorador. Durante sus cincuenta y seis años de vida sin trono real, ha realizado muchos viajes a regiones desconocidas

La Provincia de Nicoya

Uno de los problemas que más afectan al pueblo nicoyano es la corriente marcadísima de los cantones del Sur, de acabar de una vez por todas con la hegemonía liberalista, que hoy y siempre ha ahogado los legítimos derechos de las poblaciones que quedan ayende el Tempisque. Es una justa aspiración. Liberia ha mantenido, sin una razón de bien, el predominio de la provincia ejerciendo opresión ingrata sobre la región más importante del Guanacaste que la componen Carrillo, Santa Cruz y Nicoya, y cuanta voz de protesta se levanta muere exálmite porque el dragón del Norte se traga todo gesto reivindicatorio, para de volverlo convertido en un estrojamiento más para nosotros.

Llegada es la hora de enarbular el estandarte; es una lucha de honor y de derecho; estos tres cantones unidos, por su situación topográfica, por la afinidad de ideas, por la confraternidad existente y por lo noble de su causa, están llamados a romper ese nudo gordiano para colocarse en el lugar que reclaman su prosperidad, su justicia y su derecho.

La finalidad es hermosa; la provincia del Sur no es una idealidad amable sino un aspecto de libertad y de emancipación que sólo necesita un poquito de alma y ánimo recto para que se cristalice la cruzada más patriótica de este suelo plebérico de riquezas y digno de una vida más concordante con sus fuerzas vitales y su hidalguía.

Salte la idea espontánea y todo corazón, en la esperanza de que la juventud del Sur la secunde con valor, que mientras tanto yo no suelto la pluma en espera de la avalancha del feudalismo del Norte.

CLORINDO
Gicoya, 9 de Octubre.

Oiga el Sr. Pdnte. de la República

Sr. Efraim Obando, miembro de la Junta Provincial Electoral, Liberia.

Muy señor mío:

Acabo de leer en el "Diario de Costa Rica", la contestación que Ud. da al primer Magistrado de la República, con motivo de la explicación que se le pide de su conducta en cuanto a la integración de las Juntas Cantonales de esta Provincia.

Comienzo por decirle que es muy pobre su ardid en lo que a la tesis general se refiere, y en lo que a mí me toca, lo más incoherente y versátil que darse puede. Su respuesta la analizó así:

1.—Dice Ud. que a mí no se me nombró por el hecho de ser volista de última hora, y eso es una falsedad. Yo me acojí a la causa del Reformismo hace muchos meses, lo que se prueba con mi carta abierta publicada a principios de agosto anterior en este mismo periódico y de lo que tiene conocimiento perfecto mi jefe, el General Volio, que era a quien tengo que rendir cuentas exclusivamente de mis actuaciones políticas. Felizmente yo, no vivo supeditado al capricho de ningún comandante de plaza ni soy siervo que agache la cerviz al autojo de los amos.

2.—Mi nombramiento en la Junta Cantonal no se hizo, a pesar de que Ud. me pidió candidatis, porque la argolla liberalista no quiso, y eso es todo; pues yo cuando contesté su telegrama iba sabiendo de que no se me

nombraría, porque ya Adrián Urbina lo había manifestado en cara de Francisco Carrillo en esta ciudad, con lo que demuestro que Uds. en la Junta no son más que fórmula y que en esa Corporación lo que se hace es obedecer a una consigna menagadora del derecho democrático de los más.

3.—Mi actuación política es muy limpia y tal vez más limpia que la suya, pues yo soy reformista por convicción y cuyas razones forman parte de mi fuero interno, mientras que Ud. está colocado en el montón de los "Incondicionales" de cierto fetiche pretensioso de esa ciudad.

4.—En Nicoya, si hay Reformismo, y Reformismo hechura mía, cuyo número hasta ahora no baja de ciento cincuenta ciudadanos, aumentado día por día en la seguridad de coronar el triunfo, aunque Ud. se haya empeñado en entregar las Juntas maniatadas al adversario que busca siempre la victoria en las encrucijadas del fraude.

5.—Es verdad que yo al protestar amenacé conirme al Briceñismo, no lo niego; lo hice en un rasgo de candidez, y seguidamente dirigí otro mensaje, pidiendo excusas. Eso es de gente caballerosa. ¿Por qué no le dijo Ud. al señor Presidente de mi última telegrama? ¿Naturalmente que no por aquello de que "quien mal anda mal acaba"?

6.—Evoca Ud. la circunstancia de que Otoniel Hernández fue antes reformista; ¿vea qué candorosidad! No, mi amigo; Hernández es para Pancho Carrillo lo que Ud. para Baldoceda; el lirio de la sombra; la sartén y el mango; don Quijote y Sancho Panza, y nada más.

7.—Nada importa que Ud. para encubrir su claudicación me lance sombras; nada importa. Yo sustenté una doctrina y llego a fia de la jornada defendiéndola con honor y con fe, seguro de que tarde o temprano el triunfo será del derecho y de la justicia, sin que sean menester oscuras componendas y bochornosas condescendencias.

Rogelio Fernández
Nicoya 9 de setbre de 1925.

LUIS CRUZ MEZA
ABOGADO Y NOTARIO
Oficinas frente al Sagrario.
Teléfono 458

PIDA
Cápsulas MONCHA
Previenen y curan el Trancaso
15
años de prueba demuestran que es lo mejor que hoy se ofrece al público.

EL MEDICO
tendrá con nuestras cápsulas algo seguro y bueno que puede recetar con confianza a sus clientes
ASTORGA Hnos.

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO

María

Cúidese de las imitaciones de marca. Defienda su bolsillo

En las Minas del Líbano

La Compañía Sacra Familia, es la que está explotando los minerales del Líbano, Compañía que para este pobre y estimado pueblo, es el azote, es el verdugo porque el elemento más precioso y necesario para la vida, como es el agua, nos lo tienen sucio y malsano con las lamas clauradas que arrojan en su cauce. Esto es un peligro. Ya han habido enfermos de autorizadas personas que han dado la voz de alerta, y siempre nuestra cristalina y potable agua llega sucia y asquerosa. El respetable galeno Dr. don Julio Borbón O. en su informe dado al Sr. Subsecretario de Higiene en el diario "La Opinión" del 19 del corriente manifiesta claramente que en este pueblo están en peligro de morir sus habitantes. Ahora pregunto: ¿qué beneficios le reportan a este cantón con las tales minas del Líbano? Ninguno; por que la Compañía que a diario

ocupa los caminos del Bebedero a Cafias y de allí al Líbano, nunca compone una vara de camino; no ha puesto un solo puente sobre el río para que no se registre otra desgracia como el año pasado que de una pobre familia perecieron ahogados la señora y un niño de dicha familia, el esposo luchó por salvarlos y únicamente dos chicos que llevaba salvó uno, el arriero logró salvarse y los bues se ahogaron. ¿Qué hizo la Compañía en favor de esas pobres víctimas que iban a buscar trabajo al mineral? Nada; a ellos no les importó. Los úlcicos beneficiados con la tal mina son cuatro hijos de Confucio que son los que hacen el negocio con el comisariato y en sus gavetas está el dinero de los pobres trabajadores. Ayudemos a la campaña del Doctor Borbón y esperemos del Supremo Gobierno nos libre de morir repentinamente.

A. Navarro

Para Resfriados, Gripe o Influenza
y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El Club "La Estrella"

Integrado por elementos jóvenes y activos de la calle El Porvenir, se fundó en esta capital un centro de carácter deportivo social, que felizmente inició sus actividades anteayer con motivo de la celebración del 12 de Octubre.

A las 9 horas efectuó con una división del Club Juventud una interesante partida de balonpijé, que estuvo reñida, triunfando el Juventud.

A las 20 horas se hizo la inauguración oficial del Centro con un espléndido baile, amenizado por magífica orquesta y en el que desfilaron cerca de 40 parejas.

En el momento de solemnizar la fundación del Centro se brindó con champagne. Se dio cuenta en la misma reunión de las gestiones llevadas a cabo, ante el señor Gobernador, para la consecución de una plaza que embellezca el lugar y sirva al Club de campo para sus juegos.

Parece que ya tienen una manzana de terreno y que el señor Sotela, en reciente visita que les hizo, les ofreció todo su apoyo para el arreglo de la misma. Nuestro parabién al nuevo

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Se abrirá mañana el Salón de la SEÑORA STANCARI

CENAS

del Noche para los gustos más refinados

BUEN Trato BUEN Menú

Contiguo al SALON ITALIANO

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sanchez R.

Teléfono 533

MIL QUINIENTOS COLONES

Regalados

Por cada colón que nos compre le daremos un tiquete para la RIFA

ROBERT ROBERT

Habiendo conocido los últimos estilos en calzado elegante, en mi reciente viaje a Europa, ofrezco a la sociedad en general mis productos, elaborados con el mejor material y a precios económicos en

LA ARTISTICA

de Carlos Guevara

200 vrs. al Sur del Hotel Washington.

Teatro América
Jueves 15 de Octubre de 1925
Compañía Mexicana de Dramas
— y Comedias —
VIRGINIA FABREGAS

Función de Gala
ESTRENO! De la comedia dramática del príncipe de las bellas letras Lic. don Antonio Mediz B. titulada:
"LA OLA"

Teatro Variedades
Miércoles 14 de Octubre 1925
A las 7 p. m.
VICTIMA
A las 8.30 —Por última vez
Como los Muertos
Protagonistas:
Matilde Palau y Agustín Sen

El asunto de los farmacéuticos
Ayer, conforme se había anunciado, se inició el decreto sobre el proyecto de los farmacéuticos, en el Congreso Constitucional.
Después de alguna discusión sobre el particular, el proyecto pasó nuevamente a estudio de la Comisión de Educación Pública a fin de que se dictamine otra vez.
Esa Comisión fué completada con el Lic. González Rucavado, por ausencia del diputado Baltodano.

Negligencia de la autoridad
Los alrededores de la Iglesia La Merced se han convertido en excusados públicos, y el tránsito por sus aceras se hace imposible.
Aparte de lo perjudicial para la salubridad, tal cosa es intolerable por la pestilencia que produce y las autoridades debieran poner coto al mal y proceder energicamente contra los autores de tales desacatos.

Se macadaoiza un camino
Los trabajos de macadización del camino que va de Golcochea a Moravia están casi terminados y su construcción demuestra gran actividad y pericia de los directores de la obra.
Ha quedado el camino mejor que cualquiera de nuestras calles.

Sensacional robo de hoy
El estimable comerciante don Pablo Marolillo, propietario del establecimiento "El Castillo", fue víctima esta mañana de un escandaloso robo, en el cual aparecen complicadas el dependiente Manuel y otro sujeto de nombre Rafael Pérez.
Manuel, el dependiente, salió esta mañana del establecimiento "El Castillo", portando una suma de doscientos colones en billetes para sacar licor de la fábrica y otra suma de cuarenta y un colones en moneda.
Previamente la obtención del licor debía pasar al establecimiento Las Ciudades de Italia, a hacer un cobro por dos colones veinticinco céntimos, así lo hizo y al cobrar tal suma y sacar de su bolsillo el paquete de monedas le cayó la libreta de licores más los 202 colones que fueron alzados, según informes, por Juan Pérez, quien salió huyendo a gran carrera.

Murió el herido de Concepción
Ayer dejó existir Benjamín Román, quien fue herido el domingo en Concepción de Tres Ríos, por Gonzalo Cordero.
La herida le fue inferida con un agudo puñal, el cual le fue hundido hasta la empuñadura.
Las causas de este asesinato se deben únicamente a efectos del alcohol.
No eran enemigos, pero esa noche del sábado, para amanecer domingo, después de embriagarse, se cruzaron algunas palabras y entonces fue cuando Cordero le hundió el puñal.
Cordero se encuentra en la Cárcel de Tres Ríos, a la orden de la autoridad judicial que levanta el proceso respectivo.

Continúan los temblores en Centro América
Las últimas noticias llegadas de los otros países centroamericanos indican que aun persiste la crisis sísmica, pues todavía se sienten fuertes temblores.
Esta actividad sísmica tiene en constante zozobra a los habitantes, pues temen que de un momento a otro haya un temblor fuerte con sus respectivas consecuencias materiales.
Eo cambio aquí, en nuestro país, después del temblor de días atrás, se ha iniciado un período de calma, al menos aparente.

LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falcó
A @ 0.30 EL TOMO
La escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La ciencia y la metafísica, C. Gagini.
La nueva Rusia creada por los Soviets, C. Nicolsky.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El estado docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
Homenaje a Francia, varios.
Desde Europa, José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, teatro, Eduardo C. Chamilla.
El Jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Artículos, Eca de Queiroz.
Evangélicas, Almuerte.
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma de la escuela, Luis de Zulueta.
A @ 0.40 EL TOMO
Cuentos de Fr. y Mocho.
Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
Poesías, Edmundo Montagné.
Aguafuertes del Zoológico, Clemente Onelli.
Algunas páginas, Remy Gourmont.
Meditaciones, Manuel Medina Betancourt.

Convocatoria
Habiendo varios asuntos de importancia que tratar y no habiéndose verificado sesión ordinaria el lunes, por ser día feriado, el Presidente ha tenido a bien convocar a sesión extraordinaria para hoy miércoles, a las ocho de la noche [en vez de las siete, como se acostumbra], en el sitio acostumbrado.

Se formará una empresa
Con el objeto de explotar el negocio en gran escala, de la producción de papel que supla las necesidades del país y de las repúblicas vecinas, se constituirá en estos días una sociedad, la que hará solicitud al Gobierno para la libre introducción de la maquinaria.
Ojalá se lleve a cabo la idea.

De la Liga Nacional de foot-ball
Anoche celebró sesión la Liga Nacional de Foot Ball. Después de tratar sobre algunos puntos se procedió a elegir los miembros de la Directiva, resultando electo, par. Tesorero, don Cipriano Güell y para Secretario, don José Pérez.
Manolo Rodríguez fue designado para arbitrar el juego de primeras divisiones entre el Herediano y el Cartaginés, que se efectuará el veluticiclo del corriente mes.
Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

AVISO
Contando con buenos empleados y larga práctica como circulador, me hago cargo de circulaciones de periódicos, revistas del país y extranjeras, cobros de cuentas e invitaciones. — Ofrezco puntualidad. Se me encuentra de 3 a 4 p. m. en la imprenta de "La Prensa", de don Ricardo Falcó. — Rosendo Ba lentos. — 23 Set. 1925.

Libros en venta
en la Dirección de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A @ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica.
La malcasada, novela.
Amadís de Gaulis (arreglo).
Últimos modelos de cartas 2.00

Reparaciones en La Merced
Al hermoso edificio que ocupó el templo de La Merced se le efectúan importantes reparaciones en sus paredes, a fin de darle solidez, ya que los daños que sufrió con los terremotos pasados de Marzo, fueron de consideración. Así mismo se le construyen elegantes ventilaciones en la techumbre.
Una vez terminados esos trabajos será pintado exteriormente.

Mi viaje a Linon
Viene de la 1ª pág.
Meza y de ellos; y le recuerdo a los heredianos que allí residen, que es un deber de comprovincialismo apoyar la candidatura del señor Cruz Meza y una honra para Costa Rica si logramos su triunfo para diputado.
Belisario Gutierrez Chaves
San José, octubre 14 de 1925

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR
Favorecidos el 12 de Octubre 1925
SERIE Paderewski
Sorteo N.º 9
Contrato N.º 60, de don Rodomiro Origgí.
Testigos: Paco Alvarado, Humberto Loria.

El Cambio
Hoy a las 15 horas
New York..... 400 3/4 %
Londres..... 388—
París..... 96
España..... 290
Italia..... 83

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

A los Exportadores de Café
—AVISO IMPORTANTE—
Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado; pero a partir del primero de Octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de revolución (deferred rebate) de diez céntimos (10¢) por tonelada al final de la cosecha siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las Compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.
United Fruit Company
Elders & Fyffes Ltd.
M. M. MARSH, Administrador

LIQUIDACION DE MERCERIA

GANCHOS DE CABEZA, surtido completo, a 20 y 35 la cajita.	Elastico de todos anchos, muy baratos.
FAJA INTERIOR, francesa, a 60 cts. la vara.	Hilos de surcir, franceses de 25, 50, 60 cts y @ 1.00
Broches de presión a 10 cts. docena y a 75 cts. la gruesa.	Seda ARCO IRIS francesa.
Botones de concha finos a 30 y 50 cts. la docena.	Hilo N.º 100 a 60 cts. la carucha.
Agujas francesas a 25 y 50 cts. el paquete de 25 agujas.	Hilo «D. M. C.» en colores, a 25 la carucha.
Arabia blanca a @ 1.00 docena.	Encajes y cintas muy baratas.
Agujas para crochet a @ 2.00 la docena.	Guirnalda «Rococo» a @ 2.00 la vara.
Alfileres negros y blancos a @ 1.50 la caja.	Hiladillas francesas de seda y algodón.

TODO RECIEN LLEGADO A
"La Tiendita"
FRENTE AL GRAN HOTEL FRANCES

United Fruit Co.
Servicio de vapores
Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.
Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.
Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José
M. M. MARSH, Administrador.
San José, Julio 8 de 1925.

LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES
Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de @ 0.75 cada uno o @ 7.50 la docena.
Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

OBSEQUIOS DE NAVIDAD
Por cada COLON que Usted compre al CONTADO
En la INDIA
Se le dará UN TIQUETE para que Usted entre al SORTEO
Valiosos Regalos en Efectivo y Artículos de Buen Gusto
Eduardo L. Fernandez
Apartado 1094 - SAN JOSE - Teléfono 378

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE
Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

LA FLORESTA
Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa. — DE VENTA EN TODAS PARTES
TELEFONO 889 R. MONTERO